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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Batres, al frente de la CDMX; apuntalan a García Harfuch 
Es propuesto por Sheinbaum para sustituirla “por su perfil político ideal”; martí ofrece 
dialogo con todas las fuerzas políticas y Omar seguirá coordinando la seguridad 
 

 
Superpeso, en su mejor nivel en ocho años 
Rebasa las expectativas de analistas 
 

 
Llama Gobernador a tomar empresas 
“Yo los acompaño”, dice Mandatario de Sinaloa a productores 
 

 
Mafia china abarata hasta 90% lavado de dinero al narco: DEA 
Crimen Organizado. Cobra 1% del monto manejado cuando el promedio es de 10%, 
reporta la agencia ante el Congreso; usa empresas de mariscos, químicos y casinos 
México y algunas de EU 
 

 
Ganancias récord de la banca: 92 mil mdp en enero-abril 
CNVB: Crecieron 30% utilidades respecto de igual lapso en 2022 
 

 
“Salta” Fed aumento de tasas y catapulta al peso 
Powell. Probablemente se reanudaría el apretamiento para enfriar inflación en EU 
 

 
México subió al tercer lugar mundial entre importadores de combustibles 
Desplaza a Países Bajos y Francia en el 2022 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Advierte consejero que acercamiento con AMLO no lo blinda  
https://www.reforma.com/advierte-consejero-que-acercamiento-con-amlo-no-lo-
blinda/ar2622936?v=3 
Para el consejero electoral Uuc-Kib Espadas, la reunión con el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador no significa que desde ahora la relación entre 
el Ejecutivo federal y el INE será "acuerdo y dulzura". Advirtió que, si el Primer 
Mandatario rompe su compromiso de no intervenir en la elección, el 
organismo aplicará la sanción correspondiente. "Lo principal es un cambio 
de formas, como diría el clásico 'en política la forma es fondo', es decir 
pasamos de una relación crispada y confrontativa entre la Presidencia de la 
República y el INE, a una relación de normalidad institucional. 
"Esto no quiere decir que las relaciones vayan a hacer todo acuerdo y 
dulzura a partir de ahora, el INE tiene funciones que cumplir y sus funciones 
suelen tener momentos muy ingratos con los actores políticos, 
específicamente a la hora de las multas y otras sanciones, pero transitamos 
de una situación de abierta confrontación a una situación de conflicto de 
actividad institucional normal", resumió. 
 
Critican expertos la intervención de AMLO con ministros  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/critican-expertos-la-intervencion-de-amlo-con-
ministros/ 
La intervención que hizo el presidente Andrés Manuel López Obrador para 
que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) fallara a favor de 
mantener a la Guardia Nacional adscrita a la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena) representa un ataque al principio de la división de 
Poderes y un atentado a la autonomía que tienen las ministras y los 
ministros, señalaron constitucionalistas consultados por EL UNIVERSAL. 
Expusieron que el Titular del Ejecutivo es un cínico por confesar las llamadas 
que hizo a cinco ministros para pedirles que votaran en favor de sus 
intereses, y además demuestra el poco respeto que les tiene, porque los 
considera casi empleados.  
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Dijeron que existe un vacío legal que López Obrador aprovecha para 
presionar, por todos los medios, a los ministros de la Suprema Corte de 
Justicia, aunado a que el Derecho no le parece relevante, y ello se refleja 
también en las campañas anticipadas que emprendieron desde hace casi 
un año los aspirantes de Morena a la Presidencia. Francisco Burgoa, 
abogado constitucionalista y catedrático de la UNAM, afirmó que el 
presidente López Obrador está utilizando “todos los medios para presionar 
a las ministras y los ministros de la Suprema Corte”. 
 
Solo CRE está facultada para regular venta de hidrocarburos: 
SCJN  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/06/14/economia/solo-cre-esta-facultada-para-
regular-venta-de-hidrocarburos-scjn/?from=homeonline&block=carousel&opt=articlelink 
El máximo tribunal del país determinó que la Comisión Reguladora de 
Energía (CRE) es la única instancia facultada para regular los asuntos 
relacionados con la venta de hidrocarburos y es legal que se pueda 
establecer medidas que impidan que Pemex tenga preeminencia en las 
ventas de primera mano de hidrocarburos, petrolíferos o petroquímicos, así 
como en la comercialización que realicen personas controladas por la 
paraestatal o sus subsidiarios. La Segunda Sala consideró que “el objetivo 
principal de la (llamada) regulación asimétrica es generar un nuevo modelo 
donde participen diversos competidores en la industria de hidrocarburos, 
evitando regresar al monopolio vertical a cargo del Estado”. 
De esta manera la Segunda Sala de la SCJN consideró que es 
inconstitucional que el Congreso de la Unión haya eliminado la facultad de 
la CRE para imponer medidas asimétricas a Pemex, pues sin esos controles 
se generarían desequilibrios en el mercado de hidrocarburos en el país. 
 
Renuncian en sexenio de AMLO cerca de 60 funcionarios  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/renuncian-en-sexenio-de-amlo-cerca-de-60-
funcionarios/ 
En la última recta del gobierno del presidente Andrés Manuel López 
Obrador y en la víspera del inicio del proceso electoral 2024, la lista de 
renuncias en su gabinete, ya sea por chapulineo en busca de otros cargos 
como en el caso de las corcholatas, pero también por ruptura con el  
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proyecto de la 4T o simplemente argumentando cuestiones personales, 
aumentó a casi 60 funcionarios. Aspiraciones presidenciales, diferencias con 
el proyecto de López Obrador, enroques a otros cargos, pero también 
denuncias de casos de corrupción o injerencias perniciosas también forman 
parte del catálogo de renuncias en este sexenio.  
“Creo que se van como ocho, de varios rangos y en distintas fechas”, de cara 
al proceso electoral 2024, dijo el Presidente en su mañanera de ayer, aunque 
no reveló nombres ni cargos. Detalló que alrededor de 100 funcionarios 
fueron convocados y se les entregó un cuestionario para que respondieran 
si aspiraban a buscar algún cargo de elección popular. 
 
Ebrard dará a conocer mañana financiamiento y costo de su 
recorrido  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/ebrard-dara-manana-financiamiento-costo-
recorrido 
Ciudad de México. - El ex canciller Marcelo Ebrard dará a conocer este jueves 
de qué forma se va a financiar su recorrido por todo el país -para buscar 
ganar la encuesta de Morena- el cual iniciará el 19 de junio y concluirá el 27 
de agosto. En conferencia de prensa tras registrarse en dicha encuesta, 
Ebrard Casaubón señaló que será una campaña austera, esto tras la 
determinación de la dirigencia nacional de Morena en no destinar recursos 
a los aspirantes. "Vamos a anunciar eso mañana, estábamos esperando la 
definición del partido, ya lo dijo aquí el presidente del partido, el partido no 
va a aportar recursos, por lo tanto, dependeremos de nuestros recursos. 
"Va a ser la campaña más austera, entonces, no me angustia eso, pero 
mañana mismo lo diremos, lo aclararemos, vamos a establecer cómo se va 
a hacer", destacó. Ebrard afirmó que, en el 2018, previo a la campaña de 
Andrés Manuel López Obrador, tampoco hubo recursos. 
 
Registro para coordinar defensa de 4T no es de candidato 
presidencial: Delgado  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/06/14/politica/se-registra-ebrard-como-
aspirante-para-coordinar-defensa-de-4t/?from=homeonline&block=politica&opt=articlelink 
Durante el registro de Marcelo Ebrard como aspirante a coordinar los 
trabajos para la defensa de la Cuarta Transformación -el primero de los seis  
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considerados para este proceso interno-, Mario Delgado acotó que no están 
eligiendo al candidato presidencial de Morena. Entusiasta Marcelo Ebrard 
arribó al hotel donde se llevó a cabo, subrayando el dicho: “Al que madruga, 
Dios lo ayuda”. Previo a este acto, Delgado detalló en entrevista que el 
viernes se registran los cinco aspirantes restantes: a las 10 de la mañana, el 
senador Manuel Velasco; a las 12 horas, senador Ricardo Monreal; a las 14 
horas, Adán Augusto López; a las 17 horas, Gerardo Fernández Noroña; y 
Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno “está por confirmarnos la hora, pero 
será el viernes por la tarde”. Más tarde, Delgado aclaró que el partido no 
puede financiar las actividades de los aspirantes. Por lo tanto, ellos “tendrán 
que financiarse con sus propios recursos, pero que sean austeros”. Ellos 
tienen que moderarse, evitar derroches. “Cualquier exceso, a la gente no le 
gustará. La gente lo va a sancionar”, subrayó. 
 
Rezago eléctrico, un obstáculo para el nearshoring 
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/rezago-electrico-un-obstaculo-para-el-
nearshoring/ 
La relocalización de inversiones (nearshoring) en México está en marcha; en 
los próximos dos años se espera la instalación de 400 empresas en parques 
industriales, pero enfrentan el reto de que se revierta el rezago de 
infraestructura eléctrica en territorio nacional o habrá apagones en dos años 
más, señalaron fuentes del sector privado. La ocupación en los parques 
industriales del país se encuentra a 98%, pero con más de 40 nuevos 
proyectos en construcción, es un factor clave la disponibilidad de 
electricidad, agua e infraestructura en general, dijo el presidente del 
Consejo Directivo de la Asociación Mexicana de Parques Industriales 
Privados (AMPIP), Sergio Argüelles. En entrevista con EL UNIVERSAL, explicó 
que a través del nearshoring llegaron el año pasado a parques industriales 
del país mil 300 empresas, sobre todo chinas, surcoreanas y taiwanesas, 
mientras que el resto viene de India, Japón, Singapur, Alemania, Italia, 
España, Suecia y Estados Unidos, así como también mexicanas. 
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Superpeso, en su mejor nivel en ocho años; rebasa las 
expectativas de analistas  
https://www.excelsior.com.mx/dinero/superpeso-en-su-mejor-nivel-en-ocho-anos/1592463 
El peso mexicano volvió a romper otra barrera al cerrar en 17.12 por dólar en 
el tipo de cambio interbancario, pero en la jornada tocó un mínimo de 17.08, 
un nivel que no alcanzaba desde diciembre de 2015. La cotización de la 
moneda nacional superó las expectativas de los especialistas, pues los más 
optimistas esperaban que esta semana la paridad alcanzara un mínimo de 
17.15 pesos, cantidad que quedó rebasada. En lo que va del año acumula una 
apreciación de 12.1% y es la segunda divisa con más ganancias frente al dólar, 
sólo detrás del peso colombiano, indicó Monex.  
El peso ha ganado fortaleza gracias a la entrada de dólares al país mediante 
las remesas, las exportaciones y el turismo. Sin embargo, esta apreciación 
también puede jugar en contra de nuestra economía. De acuerdo con 
Banco Base, el superpeso “está poniendo en jaque al sector exportador y 
empezando a causar ciertos estragos entre quienes envían remesas”. 
Lo primero, porque hay menor crecimiento de las exportaciones y lo 
segundo, debido a que los mexicanos 
 
Llama Gobernador de Sinaloa a tomar empresas  
https://www.reforma.com/llama-gobernador-de-sinaloa-a-tomar-empresas/ar2622147?v=5 
Sinaloa. - Ante las manifestaciones de agricultores que reclaman un mejor 
pago a sus cosechas de maíz -y que tienen cerrado el Aeropuerto de 
Culiacán-, el Mandatario morenista Rubén Rocha propuso a los productores 
tomar las empresas procesadoras de maíz como Minsa, Gruma y Cargill. 
"Más que buscar una cita con el Presidente, localicemos las plantas donde 
ellos trabajan y las tomemos. Yo los acompaño a tomarlas", señaló el 
Gobernador de Sinaloa, quien acusó a esas industrias de comprar a bajo 
precio los granos básicos. El legislador priista Ildefonso Guajardo culpó, en 
cambio, al Gobierno federal de detonar las protestas al eliminar la 
agricultura por contrato. "Al eliminar la agricultura por contrato y dejar de 
comprar coberturas, el Gobierno federal abandonó a los agricultores y 
ahora, le quiere pasar la responsabilidad a los empresarios. Y así pretenden 
la suficiencia agroalimentaria de los mexicanos", reprochó Guajardo.  
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Desactivan a Batres para 2024; lo dejan a cargo de CDMX  
https://www.reforma.com/desactivan-a-batres-para-2024-lo-dejan-a-cargo-de-
cdmx/ar2622201?v=3 
Ciudad de México. - Claudia Sheinbaum heredó la Jefatura de Gobierno de 
la CDMX a Martí Batres, veterano militante de Morena. La decisión, de ser 
aprobada por el Congreso local, elimina toda aspiración del morenista para 
el Gobierno capitalino en el próximo sexenio. Además, Sheinbaum nombró 
Coordinadora Técnica de gabinete a Luz Elena González, titular de Finanzas, 
y como Coordinador de Seguridad a Omar García Harfuch, ambos 
compartirán decisiones con Batres. Durante una conferencia, Sheinbaum 
destacó que "es un hombre honesto (y) conoce la Ciudad de México". 
Batres no podrá postularse como candidato a algún cargo de elección, pues 
terminará el periodo de Sheinbaum el 4 de octubre de 2024. 
En cambio, García Harfuch afianza su posibilidad de ser candidato a Jefe de 
Gobierno al haber dos descartes de morenistas en la búsqueda del cargo. 
Antes, declinó Rosa Icela Rodríguez, actual Secretaria de Seguridad federal. 
 
‘Martí Batres, al frente del gobierno de la Ciudad de México’; 
Sheinbaum resalta trayectoria  
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/marti-batres-al-frente-del-gobierno-de-la-
ciudad-de-mexico-sheinbaum-resalta-trayectoria 
“El día de hoy quiero anunciarles que el secretario de Gobierno, Martí Batres 
Guadarrama, se queda al frente del Gobierno de la Ciudad de México, lo cual 
tendrá que ser, por supuesto, aprobado por el Congreso de la Ciudad de 
México”, dijo ayer la aún jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, quien pidió 
licencia para separarse del cargo definitivamente a partir de este viernes. 
“Martí Batres es un hombre honesto, conoce la Ciudad de México, ha sido 
subsecretario de Gobierno cuando el Presidente López Obrador fue jefe de 
Gobierno, fue secretario de Desarrollo Social en el periodo en el que Marcelo 
Ebrard fue jefe de Gobierno, fue presidente de Morena, el primer presidente 
de Morena, y hoy senador de la República por la Ciudad de México con 
licencia, y ha desempeñado su trabajo al frente de la Secretaría de 
Gobierno”, detalló.  
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Sin embargo, Sheinbaum dijo que, en un acuerdo con quien será el nuevo 
jefe de Gobierno, dejaba al resto de su gabinete y, al lado de Batres, a dos de 
sus más cercanos, quienes en algún momento también se vieron como 
figuras que podrían haber ocupado el sitio de sustituto: 
Están aquí Luz Elena González y Omar García Harfuch porque, en acuerdo 
con Martí Batres, quiero anunciar que, primero, se mantienen todos los 
secretarios y secretarias del Gobierno de la ciudad (…). 
 
Mafia china abarata hasta 90% lavado de dinero al 'narco': DEA  
https://www.milenio.com/policia/mafia-china-cobra-menos-lavar-dinero-carteles-
mexicanos-clientes 
Además de bajar de 10 a 1 por ciento la comisión por lavar dinero, la mafia 
china entrega el dinero blanqueado casi de inmediato, lo que generó que 
los cárteles sustituyeran a sus compatriotas mexicanos por los asiáticos, que 
son puntuales, metódicos, disciplinados y “honrados”. Tan solo en los 
últimos cinco años, la DEA detectó una decena de redes que constituyen 
una sofisticada “nueva amenaza” para el combate al crimen organizado. 
A través de empresas fachadas en Estados Unidos y por medio de 
transacciones de dinero hacia bancos chinos, grupos criminales mexicanos, 
desde 2018, logran blanquear el dinero producto del narcotráfico. Esta 
práctica de los cárteles de la droga que pagan los servicios de un conjunto 
de lavadores de dinero chinos, les ha resultado conveniente y súper barata. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/guadiana-dieta-y-pataleta/ 
Nos cuentan que entre tantas caras sonrientes que se vieron el pasado 
martes en la encerrona de los senadores de Morena para elegir a su nuevo 
coordinador, había una cara larga. No nos referimos a la cara del vocero de 
la bancada, César Cravioto, quien quedó dentro de la Junta de Coordinación 
Política y estaba especialmente eufórico, sino a la del senador José Narro 
Céspedes. Nos dicen que don José estaba muino, pues tiene razones de 
sobra, ya que últimamente nada le ha salido bien. Quiso ser presidente del 
Senado y perdió con Alejandro Armenta; expresó su respaldo a Marcelo 
Ebrard, pero luego cambió y apoyó a Claudia Sheinbaum, y recientemente 
se ha inclinado hacia Adán Augusto López, y al parecer, ninguno de los tres 
lo toma en serio. Y, por si fuera poco, no le tocó ningún lugar dentro de la 
nueva integración de morenistas en la Junta de Coordinación Política, por 
lo que nos dicen, Narro no tiene muchos motivos para sonreír. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-06-15/op250998 
¡AH, CARAY! Se va una jefa de Gobierno ¿y se quedan tres funcionarios a 
cargo de la Ciudad de México? No es por amarrar navajas, pero con ese 
extraño rejuego sucesorio, da la impresión de que Claudia Sheinbaum no 
confía mucho en Martí Batres. 
PORQUE si el morenista será oficialmente el nuevo titular del Ejecutivo, 
resulta muuuy raro que lo presenten como parte de una especie de 
triunvirato chilango, al lado de Luz Elena González y de Omar García 
Harfuch. Según explicó la propia Sheinbaum, la secretaria de 
Administración y Finanzas coordinará las "áreas técnicas", cualquier cosa 
que eso signifique; y el jefe de la Policía, Omar García Harfuch, tomará el 
mando del Gabinete de Seguridad y Justicia. ¿Y entonces qué hará Martí 
Batres? Da la impresión de que le dieron el cargo, pero no el poder. 
ES DECIR, al parecer pasamos de una jefa de Gobierno a un encargado de 
Despacho o, peor tantito, a un jefe (a medias) de Gobierno. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1768 
Que en medio de destapes y autodestapes de la clase política, el próximo 
coordinador de Morena en el Senado, Eduardo Ramírez, aseguró que su 
compromiso con Chiapas está más firme que nunca y expresó: “¡Ánimo! Ya 
falta poco”, con lo que dejó la sensación de que buscará ser el gallo a la 
gubernatura en esa entidad, solo horas antes de que el director del Seguro 
Social, Zoé Robledo, anunciara su inminente renuncia para disputar 
precisamente la candidatura guinda chiapaneca. Se va a poner bueno. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1768


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Los carbones de Morena  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/los-carbones-de-morena/ 
El negocio del carbón se convirtió en la principal fuente de financiamiento 
informal de las recientes campañas de Morena y el PT a la gubernatura de 
Coahuila. No faltaron recursos, pero faltaron votos: la alianza PRI-PAN-PRD 
los terminó arrasando y ganó con el 57% de los votos. Pero los compromisos 
de dinero ahí quedan y marcan una peligrosa y comprometida ruta. No fue 
algo sorpresivo. Con base en informantes morenistas, lo denunciamos en 
estas Historias de Reportero el 31 de mayo del año pasado: “Lo que no se 
apagó es el negocio. El plan de la CFE para este año es comprar el doble de 
carbón. Cosa de 5 millones de toneladas. Valen como 6 mil millones de 
pesos… es una gran fuente de ingresos para el gobierno… y para el partido”. 
 
Salvador García Soto 
Esto va a acabar como el Rosario de Amozoc  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/esto-va-a-acabar-como-el-
rosario-de-amozoc/ 
Todavía no arranca formalmente la contienda por la candidatura 
presidencial de Morena —a la que eufemísticamente le llaman “elección de 
Coordinador para la Defensa de la 4T”— y las tensiones entre las corcholatas 
ya empiezan a sacar chispas. El video que circuló ayer profusamente, en el 
que Claudia Sheinbaum regaña al gobernador Alfonso Durazo y le exige que 
controle a los seguidores de Marcelo Ebrard, refleja claramente el ambiente 
interno que prevalece en estos momentos en el partido gobernante, más 
allá de los discursos y los mensajes de unidad del presidente López Obrador. 
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Héctor de Mauleón 
Marea de violencia inunda Acapulco 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/marea-de-violencia-inunda-
acapulco/ 
Robaron un taxi para trasladar un cadáver. Agentes ministeriales intentaron 
detenerlos. Eran dos los tripulantes. Se enfrentaron a tiros en la avenida 
Constituyentes, del puerto de Acapulco. Los dos tripulantes murieron. 
Esa misma noche tres hombres más fueron hallados en una calle de Las 
Plazuelas. Tenían signos de tortura y estaban atados de pies y manos. 
Una noche más en Acapulco, el municipio al que la Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana acaba de ubicar esta semana como el cuarto más 
violento de México, en una lista de 50 municipios conflictivos. 
Hace apenas una semana los cuerpos de cuatro hombres aparecieron en el 
puente peatonal de la colonia La Laja. Uno había sido colgado. Los otros tres 
tenían cuerdas amarradas en el cuello. 
 
Sergio Sarmiento 
Confesión de parte  
https://www.reforma.com/confesion-de-parte-2023-06-15/op251000 
"Ninguna autoridad encargada de impartir justicia será objeto de presiones 
ni de peticiones ilegítimas". Andrés Manuel López Obrador 
El Presidente ofreció ayer una confesión de parte. Reconoció que presionó 
personalmente a cinco ministros de la Suprema Corte para rechazar el 
proyecto que declaraba inconstitucional la incorporación de la Guardia 
Nacional a la Secretaría de la Defensa. Eran los cinco "que tenían relación 
conmigo", presumiblemente los cuatro que propuso y Arturo Zaldívar, quien 
en la campaña "me mandó a decir que él simpatizaba con nosotros y que 
hacía falta una transformación en México y que yo contara con él si 
ganábamos". Supongo que así se ganó la presidencia de la Corte. 
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Carlos Marín 
Ni presión ni operación de Estado  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/ni-presion-ni-operacion-
de-estado 
Ayer se confirmó que el ministro Arturo Zaldívar trabaja en armonía con el 
presidente López Obrador, quien reveló ayer: 
“En la campaña, claro no abiertamente sino que me mandó a decir, que él 
simpatizaba con nosotros y hacía falta una transformación en México, que 
yo contara con él si ganábamos”. Se entiende mejor el empeño en la 
frustrada prolongación de Zaldívar al frente del Poder Judicial de la 
Federación. En febrero de 2022, el aún titular de la Suprema Corte denunció 
que en 2010 fue sujeto de una “operación de Estado” en el gobierno de 
Felipe Calderón, dizque “para proteger”, en su proyecto de resolución sobre 
la tragedia en la Guardería ABC (5 de junio de 2009, donde perdieron la vida 
49 menores) a la familia de Margarita Zavala. 
 
Joaquín López-Dóriga 
AMLO: de aquel engaño a la realidad  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/amlo-de-aquel-
engano-a-la-realidad 
Cuando te aferras a algo y no lo cuidas, acaba por desmoronarse. Florestán 
El 8 de agosto de 2018, cuando el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación declaró a Andrés Manuel López Obrador presidente electo, leyó 
este mensaje: Ofrezco a ustedes, señoras, señores magistrados, así como al 
resto del Poder Judicial, a los legisladores y a todos los integrantes de las 
entidades autónomas del Estado, que no habré de entrometerme de 
manera alguna en las resoluciones que únicamente a ustedes competen. 
Ninguna autoridad encargada de impartir justicia será objeto de presiones 
ni de peticiones ilegítimas cuando esté trabajando en el análisis, elaboración 
o ejecución de sus dictámenes y habrá absoluto respeto por sus veredictos. 
El Ejecutivo no será más el poder de los poderes ni buscará someter a otros 
poderes. 
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Enrique Quintana 
El árbitro electoral y sus dilemas  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/06/15/el-arbitro-
electoral-y-sus-dilemas/ 
No era imaginable siquiera una foto de los integrantes del Consejo General 
del INE con el presidente López Obrador en los tiempos en los que Lorenzo 
Córdova era presidente del Instituto. Las críticas del presidente de la 
República no eran solo sobre el presidente del Instituto o sobre algún 
consejero en lo particular, sino sobre la institución misma.  
Lo singular es que, con el relevo de los consejeros a partir del mes de abril, 
quedaron siete de los que estaban anteriormente y cambiaron solo cuatro.  
Es decir, la mayoría de los que forman la máxima autoridad del Instituto 
permanecieron. 
 
Raymundo Riva Palacio 
¿Dónde quedó la bolita?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/06/15/donde-
quedo-la-bolita/ 
Ni duda cabe. El presidente Andrés Manuel López Obrador tiene grandes 
dotes para engañar con la verdad. El martes hizo otra de las suyas, con el 
espectáculo montado para sus morbosas audiencias sobre los esperados 
cambios en el gabinete, ahora que se abrió la puerta para contender por la 
candidatura presidencial de Morena. Llamó a todos a Palacio Nacional, 
gabinete legal y ampliado. Unos se fueron del gabinete, otros se quedaron, 
y los más o guardaron silencio o se fueron por la puerta de atrás para que la 
prensa no los pusiera en aprietos al pedirles definiciones que aún no tienen 
permiso de ventilar. 
 
Darío Celis 
El socio de Genaro  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/6/15/el-socio-de-genaro-514195.html 
DESDE 2020 EL gobierno de Andrés Manuel López Obrador inició la cacería 
del que considera socio y prestanombres de Genaro García Luna, secretario 
de Seguridad Pública en el gobierno de Felipe Calderón. 
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Hablamos de Gustavo Cárdenas Moreno, el principal proveedor de 
armamento durante la guerra contra el narco en el sexenio calderonista: 
desde armas de todos los calibres, hasta aviones, pasando por helicópteros, 
drones, tanques, tanquetas, chalecos y todo tipo de uniformes y equipos de 
asalto. La Unidad de Inteligencia Financiera en tiempos de Santiago Nieto 
le congeló cuentas bancarias y la Fiscalía General de la República (FGR) 
seguía la pista a él y a su padre, Gustavo Cárdenas Fuentes. Se investigaba 
a la empresa Obses de México y los RFC CAMG740923N9A del hijo, y 
CAFG280218MH4 del padre. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Versión estenográfica. Conferencia de prensa del presidente 
Andrés Manuel López Obrador del 14 de junio de 2023  
https://www.gob.mx/presidencia/es/articulos/version-estenografica-conferencia-de-
prensa-del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-del-14-de-junio-de-2023?idiom=es 
INTERLOCUTOR: En la región agrícola altamente productiva de El Ébano, en 
San Luis Potosí, campesinos organizados me han hecho llegar información 
—y aquí la traigo— sobre una injusta repartición de la tierra. El llamado 
fracaso de la repartición de tierras del proyecto Pujal-Coy, primera y 
segunda fase, bajo los decretos de expropiación 1973 y 1979, existe un 
excedente de entregar de casi 200 mil hectáreas donde sólo mil 74 
campesinos han recibido 18 mil hectáreas y el resto quedó en manos de 
antiguos dueños o funcionarios corruptos de diversas dependencias, como 
son Sedatu, Conagua y Sader. El Comité Organizador de Moncan de La 
Huasteca, Sociedad de Producción Rural, solicita la audiencia y de proceder 
una investigación y auditoría con Conagua y la Sedatu para exponer esta 
problemática ya que en múltiples denuncias no han tenido éxito, 
presidente. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Bueno, pues Germán se 
va a hacer cargo de atenderlo. Ahora terminando la conferencia a ver si 
platican. Y sería bueno que participara Luis, el Procurador Agrario, y ver el 
asunto que nos están planteando. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Ejidatarios denuncian al titular del Centro SICT por negociación 
ilegal con META  
https://www.astrolabio.com.mx/ejidatarios-denuncian-al-titular-del-centro-sict-por-
negociacion-ilegal-con-meta/ 
Ejidatarios de La Pila y asesores legales acudieron este 14 de junio a las 
oficinas centrales de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT), en la Ciudad de México, para presentar una denuncia en 
contra del representante del Centro SICT San Luis Potosí y/o quien resulte  
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responsable, por el uso indebido de la función pública en un acuerdo y 
negociación con la empresa Mexicana de Técnicos en Autopistas (META),  
S.A. de C.V. Además, pidieron a la Procuraduría Agraria Nacional les informe 
si ha recibido por parte de la SICT, el ejido La Pila, o de lo empresa META, 
alguna solicitud para emitir acuerdo, revisión o determinación respecto a la 
suscripción del convenio de ocupación previa en el ejido La Pila y sus anexos, 
además de que si se ha solicitado la inscripción del mismo en el Registro 
Agrario Nacional (RAN), a lo que el titular Luis Hernández Palacios Mirón les 
respondió que no se ha pedido la opinión necesaria. 
 
Denuncian irregularidades en reparto discrecional de 450 mdp 
por expropiación de terrenos para tramo 4 del Tren Maya  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/denuncian-irregularidades-en-reparto-
discrecional-de-450-mdp-por-expropiacion-de-terrenos-para-tramo-4-del-tren-maya/ 
Quintana Roo. - Ejidatarios de Alfredo V. Bonfil, donde se ubica la zona de 
reserva de crecimiento de la ciudad de Cancún, denunciaron 
irregularidades en el reparto discrecional e inequitativo de 450 millones de 
pesos, fruto de la expropiación concertada de 73 hectáreas de tierra para la 
construcción del Tramo 4 del Tren Maya. 
Si bien el gobierno mexicano, a través del Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo (Fonatur), extendió tres cheques con sumas millonarias por la 
superficie expropiada, lo hizo a nombre de una sola persona: Reyes Antonio 
de la Rosa Muñoz, presidente del comisariado ejidal del núcleo agrario de 
Alfredo V. Bonfil y no entregó el dinero a cada ejidatario. 
Ante la situación solicitaron la intervención de las autoridades para dar 
solución al caso y les sea entregado el dinero faltante, toda vez que han 
intentado dialogar con el presidente del comisariado, sin éxito. 
“Estamos pidiendo una rendición de cuentas para que nos digan cómo se 
gastaron los 450 millones de pesos”, señaló Ortega, quien dijo que la 
solicitud se ha hecho a la Procuraduría Agraria. 
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Gobierno de Salomón Jara les cumple a los pueblos 
Chimapalas: Jesús Romero  
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo-empresa/2023/06/14/gobierno-de-salomon-jara-
les-cumple-a-los-pueblos-chimapalas-jesus-romero/ 
Oaxaca. - El secretario de Gobierno, Jesús Romero López, afirmó que la 
administración del gobernador Salomón Jara Cruz ha realizado diversas 
acciones que incluyen reuniones, recorridos y la celebración de convenios 
con autoridades municipales y agrarias de Santa María Chimalapa y San 
Miguel Chimalapa para cumplir con la Controversia Constitucional 121/2012. 
El servidor público hizo un recuento de las acciones efectuadas por diversas 
dependencias de la administración pública estatal para atender 
puntualmente las demandas de los pueblos Chimalapas. Recordó que, al 
inicio de la administración, en el mes de diciembre de 2022, se participó en 
la asamblea comunal de Santa María Chimalapa, en la que también 
participaron comisariados de San Miguel Chimalapa, con el objetivo de 
impulsar el desarrollo de los trabajos para la ejecución de la sentencia. 
Cabe precisar que se sostuvo un encuentro con Santa María y San Miguel 
Chimalapa para trazar la ruta de acción para la instalación del Comité de 
Coordinación. En el mes de marzo, servidores públicos de la Sego, la 
Procuraduría Agraria, la Consejería Jurídica y la Secretaría de Gobernación 
se reunieron con autoridades agrarias y municipales en Santa María 
Chimalapa para la exposición del plan de acción y la calendarización de 
talleres en la comunidad. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Realizan asamblea de registro agrario  
https://periodicolavoz.com.mx/coahuila/monclova/realizan-asamblea-de-registro-
agrario/266242 
Coahuila. - El día de ayer en el Museo Coahuila y Texas, se llevó a cabo la 
Asamblea del Registro Agrario Nacional (RAN) y la Procuraduría Agraria en 
Monclova, el objetivo es atender los asuntos agrarios que los ejidatarios 
presentaron, con el fin de dar a cada caso, la certeza legal que requieren. 
La Asamblea de Registro Agrario Nacional (RAN) y la Procuraduría Agraria 
son dos instituciones fundamentales en la protección de los derechos 
agrarios, que trabajan en conjunto y en coordinación con la dirección de  
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Fomento Agropecuario en esta ciudad, para garantizar la certeza jurídica de 
los ejidatarios y brindarles la orientación legal que requieren.  
El Secretario del Ayuntamiento, Eleuterio López Leos, acudió en 
representación del alcalde Dr. Mario Dávila Delgado, y señaló que, la certeza 
jurídica es fundamental para asegurar la estabilidad de las familias que 
viven en las áreas rurales, y que tienen pendientes de legalizar alguna cesión 
de derechos, regularización de tierras o sucesión intestada, entre otros 
casos, que después de ser atendidos, darán la tranquilidad jurídica que 
necesitan. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Renán Barrera deja plantados a ejidatarios de Yaxnic por irse 
de 'gira de trabajo'  
https://www.poresto.net/yucatan/2023/6/14/renan-barrera-deja-plantados-ejidatarios-de-
yaxnic-por-irse-de-gira-de-trabajo-387940.html 
Yucatán. - Integrantes del ejido de Yaxnic se quedaron esperando que el 
director de Gobernación del Ayuntamiento de Mérida, Ignacio Gutiérrez 
Solís, los recibiera, luego de que los citara ayer para este martes, a fin de 
dialogar por pagos pendientes de la expropiación de tierras para la reserva 
de Cuxtal. Con el argumento de que el funcionario había “salido de gira de 
trabajo”, el grupo de ejidatarios no fue recibido por ninguna autoridad del 
Ayuntamiento de Mérida, que encabeza Renán Barrera Concha, y si, en 
cambio, pretendían que les dejaran el expediente de la denuncia que 
interpusieron ante la Procuraduría Agraria (PA). 
Ante estos hechos, los inconformes acudieron a POR ESTO!, donde 
denunciaron los malos tratos de las autoridades municipales; informaron 
que el 20 de junio volverán a las puertas del Palacio Municipal por la 
respuesta a un documento entregado, dirigido al Alcalde meridano. 
 
¡Por la igualdad! Entrega alcalde Chontla certificados de 
derechos agrarios a más de 100 beneficiarias  
https://golpepolitico.com/2023/06/14/por-la-igualdad-entrega-alcalde-chontla-certificados-
de-derechos-agrarios-a-mas-de-100-beneficiarias/ 
Veracruz, Chontla. - Con el Registro Agrario Nacional, en coordinación con 
el Instituto Nacional de las Mujeres, la Procuraduría Agraria y la actual  
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administración, el alcalde Néstor Enrique Sosa Peña encabezó la entrega de 
más de 100 certificados de derechos agrarios a beneficiarias del “Programa 
de Mujeres por el Acceso a la Tierra”. Dicho programa contribuye a disminuir 
la gran brecha de desigualdad en territorios rurales, brindándoles certeza 
jurídica de su patrimonio a fin de garantizar su bienestar y el de sus familias. 
Un hecho histórico, que beneficia a cientos de mujeres de la Zona de 
Otontepec, en los que incluye los Municipios de Chinampa, Citlaltepetl, 
Chicontepec, Tihuatlán, Tamiahua, Tamalin y Chontla; en las cuales se 
beneficia de forma gratuita a un gran número de mujeres, para que se les 
reconozca la titularidad de sus derechos agrarios. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

INPI e INAH firman convenio para garantizar identidad cultural 
de los pueblos indígenas  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/inpi-e-inah-firman-convenio-para-garantizar-identidad-
cultural-de-los-pueblos-indigenas-336945 
Ciudad de México. - Con el propósito de reconocer, proteger y promover la 
dimensión espiritual de los pueblos y comunidades indígenas, los Institutos 
Nacionales de los Pueblos Indígenas (INPI) y de Antropología e Historia 
(INAH), firmaron un convenio de colaboración para sentar las bases para el 
reconocimiento de los derechos, la identidad cultural y los territorios de los 
Pueblos Wixárika, Náayeri, O’dam o Au´dam y Mexikan. 
El objetivo del convenio es establecer las bases generales y mecanismos 
para el desarrollo de medidas y acciones coordinadas entre ambas 
instituciones para el reconocimiento, respeto e implementación de los 
derechos de los pueblos indígenas y afromexicano, en particular para el 
reconocimiento, protección y preservación de su patrimonio cultural. 
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Mario Maldonado 
Sedatu da 544 mdp a empresa de exfuncionario  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/sedatu-da-544-mdp-a-
empresa-de-exfuncionario/ 
En marzo de 2013, Francisco Javier Ruelas Arriaga inició su trayectoria como 
jefe de Departamento de Recursos Humanos de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario Territorial y Urbano (Sedatu). Dejó el cargo en agosto de 2019 y a 
partir de 2020 se enroló en una pequeña empresa que hoy recibe 
millonarios contratos de outsourcing de esta dependencia del gobierno 
federal: más de 544 millones de pesos en los últimos cuatro años. 
Se trata de otra de las incontables historias de corrupción que se registran 
en la administración federal, las cuáles son visibles en todos los niveles y en 
las que los beneficiados son comúnmente personajes originarios del sureste 
del país, ya sea de Tabasco, Chiapas o Quintana Roo, entidades 
emblemáticas para Morena y su aliado el Partido Verde. 
La razón social Nano Adn Tech SA de CV, dedicada a brindar servicios de 
asesoría fiscal, jurídica y administrativa, se constituyó el 19 de agosto de 2013 
en el municipio de Benito Juárez, Quintana Roo. Dos autodenominados 
consultores empresariales son los accionistas expuestos: Armando 
Guadalupe Sánchez Luna y Quiterio de Jesús Pinzón Euan. 
 
Revisarán indígenas de la Sierra Norte avances de mesas de 
trabajo con Sedatu  
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/revisaran-indigenas-de-la-sierra-norte-
avances-en-mesas-de-trabajo-con-sedatu/ 
Puebla. - El próximo lunes 26 de junio los indígenas totonacas, otomíes y 
tepehuas, que han sufrido desalojos violentos de tierras que ocupaban en 
Pantepec y Francisco Z. Mena, se reunirán nuevamente en mesas de trabajo 
con personal de la Secretaría de Desarrollo Agrario Urbano y Territorial 
(Sedatu) y de la Secretaría de Gobernación Estatal (Segob). El cónclave, 
informó Ángel Ajanel Vargas, director de la organización Familia Unida para 
el Desarrollo Social (Fudes) y representante de los campesinos, es para 
revisar el avance de los acuerdos tomados en la mesa de trabajo que se 
efectuó el pasado viernes 9 de junio.  
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/sedatu-da-544-mdp-a-empresa-de-exfuncionario/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/sedatu-da-544-mdp-a-empresa-de-exfuncionario/
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/revisaran-indigenas-de-la-sierra-norte-avances-en-mesas-de-trabajo-con-sedatu/
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/revisaran-indigenas-de-la-sierra-norte-avances-en-mesas-de-trabajo-con-sedatu/
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